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Проект студенческий Медиацентр реализу-
ется с 2021 года Минобрнауки России  
(Департамент информационной политики  
и комплексной безопасности)

Фальков Валерий Николаевич

«Дальний Восток — это особый макрорегион 
со своей спецификой и уникальными вызо-
вами, которые в том числе предстоит решать  
и университетам. В первую очередь важно 
сделать так, чтобы у выпускников дальнево-
сточных школ была возможность для развития  
в родном регионе. Благодаря государственной 
поддержке по специальному треку программы  
«Приоритет 2030» местные вузы смогут ре-
шить стоящие перед ними задачи. В 2023 году  
в госпрограмме «Приоритет 2030» участвует 
уже почти половина университетов Дальнево-
сточного федерального округа — 15 из 36. При-
глашаем попробовать свои силы в последующих 
отборах и другие университеты Дальневосточно-
го федерального округа», —

глава Минобрнауки России об итогах отбора 
университетов Дальневосточного федерального 
округа (ДФО) в программу «Приоритет 2030»



Активисты студенческого Медиацентра 
Минобрнауки России приехали на Вос-
точный экономический форум — 2023, 
чтобы осветить работу одного из круп-
нейших деловых мероприятий страны  
и всего Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. 
 

15 студентов из 11 вузов и 10 регионов  
России работали на площадке ВЭФ  
в течение четырех дней форума. Ре-
бята готовили статьи, фото- и видео-
репортажи о ключевых тенденциях 
науки и высшего образования, укрепле-
нии международного сотрудничества  
и развитии Дальневосточного регио-
на. Команда активистов подготовила 
порядка 40 материалов для ресурсов 
Минобрнауки России, агрегатора сту-
денческих СМИ «НОС» и собственных 
медиа, о которых ребята рассказали 
на круглом столе с представителями  
студенческих СМИ.

ВЭФ — это не только возможность  
поработать на крупном мероприятии,  
но и шанс побывать на другом краю род-
ной страны. Студенты со всей России 
оказались на берегу Японского моря  
на острове Русский, где традиционно 
проходит форум, а также познакомились  
с историей и последними до-
стижениями регионов Дальне-
восточного федерального окру-
га и зарядились впечатлениями  
на целый год вперед.

В этом номере журнала «НОС»  
мы собрали материалы с главных дис-
куссий, которые прошли на площадке 
форума, множество фотографий наших 
студентов и даже памятку для тех, кто за-
хочет лично познакомиться с красотами 
Дальнего Востока. 
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Студенческий Медиацентр  
Минобрнауки России  
на Восточном экономическом  
форуме



«Условия для учебы и работы, отдыха  
и воспитания детей»: выступление  
Владимира Путина на ВЭФ

НОС: Восточный экономический форум

Ключевым событием Восточного экономи-
ческого форума традиционно стало пле-
нарное заседание с участием Владимира 
Путина. Мы собрали главные тезисы Прези-
дента России о развитии Дальнего Востока  
и международном сотрудничестве.

Владимир Путин начал свое высту-
пление с того, что подчеркнул: развитие 
Дальнего Востока является стратегиче-
ским приоритетом для России на весь  
XXI век. Он отметил, что Дальневосточный 
федеральный округ занимает порядка  
40% территории страны и обеспечива-
ет значительную долю лесов, запасов 
подземных ископаемых, добычи рыбы  
и других ресурсов. По словам Президента, 
роль Дальнего Востока для будущего стра-
ны и укрепления ее позиции в многопо-
лярном мире исключительно велика.

«Важнейшая, интегральная цель на-
ших планов, которые мы реализуем  
в экономике, в транспортной сфере  
и инфраструктуре Дальнего Востока, 
состоит в том, чтобы повысить каче-
ство жизни граждан, создать комфорт-
ные и современные условия для учебы 
и работы, для отдыха и воспитания де-
тей, добиться устойчивого прироста на-
селения в дальневосточных регионах  
России», — подчеркнул Владимир  
Путин.

Экономика Дальнего Востока стано-
вится объектом повышенного внимания  
со стороны бизнеса и государства, однако при этом не-
обходимо помнить об уникальной природе края и со-
хранении сотен редких видов растений и животных, 
заявил Президент. На Дальнем Востоке расположены 
более 60 особо охраняемых природных территорий 
федерального значения, многие из них — объекты все-

4
Участники пленарного заседания.  
Фото: Александр Жолобов, Фонд «Росконгресс»

Президент РФ Владимир Путин на пленарном  
заседании. Фото: Вячеслав Викторов, Фонд «Росконгресс»



мирного природного наследия. «Все 
это наше неотъемлемое национальное 
богатство, но в тоже время это досто-
яние всей планеты, и мы обязаны его  
сберечь, одновременно предоста-
вить возможности для научных 
исследований, для образования  
и отдыха детей, молодежи, что-
бы российские туристы и гости из-
за рубежа могли познакомиться  
с прекрасной природой Дальнего  
Востока», — подчеркнул Владимир  
Путин.

Одной из главных тем обсуждения 
стало международное сотрудничество 
России в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. Так, в заседании приняла участие 
вице-президент Лаоса Пани Ятхоту, ко-
торая отметила, что исторически ее стра-
на поддерживала надежные отноше-
ния с СССР и Российской Федерацией  
и планирует сохранять эту тенден-
цию. По словам Пани Ятхоту, это каса-
ется гуманитарной помощи, роста то-
варооборота, турпотока, инвестиций.  
Вице-президент подчеркнула, что мно-
гие лидеры, которые возглавляли Лаос, 
получали образование в Советском Со-
юзе.

Говоря о международном сотрудни-
честве Российской Федерации в целом, 
Владимир Путин указал на то, что глав-
ное отличие России от западных госу-
дарств заключается в отказе от колони-
альной политики.

 «Главное в том, что мы не были ни-
когда колонизаторами, нигде. Наше  
сотрудничество всегда строилось на рав-
ноправной основе или с желанием по-
мочь и поддержать. А те страны, которые  
с нами пытаются соперничать, особенно сей-
час, проводили совершенно другую полити-
ку», — отметил Президент.

Одним из главных партнеров нашей стра-
ны в АТР является Китайская Народная Ре-
спублика. Владимир Путин заявил, что Россия 
и Китай достигли беспрецедентного уровня 
взаимодействия во всех сферах, в том чис-
ле в сфере международной безопасности.  
«Мы действуем в интересах друг друга, стара-
емся прислушиваться друг к другу, слышать  
и реагировать», — подчеркнул  
Президент. Глава государства отметил, что при 
этом Россия и Китай не создают военных сою-
зов, а дружат в интересах народов двух стран.

Владивосток, 10−13 сентября 2023 г.
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Вице-президент Лаоса Пани Ятхоту.  
Фото: Александр Жолобов, Фонд «Росконгресс»

Ярослава Горлова, 
МГУ имени М. В. Ломоносова 



Заместитель Министра науки  
и высшего образования РФ 
Константин Могилевский

Дальний Восток традиционно 
вносит огромный вклад в разви-
тие нашей страны, служит России  
воротами в быстроразвивающий-
ся Азиатско-Тихоокеанский регион. 
Сфера науки и высшего образования 
здесь призвана отвечать стандартам 
современной экономики, обеспечи-
вать воспроизводство высококвали-
фицированных кадров, открывать 
новые социальные возможности  
для миллионов граждан, проживаю-
щих в регионах ДФО. 

Предметный разговор об этом вел-
ся и на Восточном экономическом 
форуме, где был представлен стенд 
Минобрнауки России. Эта площадка 
объединила представителей Мини-
стерства, научных и образователь-
ных организаций, бизнеса и наших 
зарубежных партнеров. 

Отрадно, что наряду с професси-
ональными журналистами работу 
стенда освещали активисты сту-
денческого Медиацентра Минобр-
науки России — молодые люди  
со всей страны. Ребята погрузились  
в научно-образовательную повестку,  
познакомились с уникальной при-
родой и культурой Дальнего Востока, 
рассказали об этом своим подписчи-
кам и читателям ведущих студенче-
ских СМИ. Не сомневаюсь, что такой 
опыт запомнится им надолго.

6

НОС: Восточный экономический форум



7

Владивосток, 10−13 сентября 2023 г.

Студентка УГНТУ Софья Сибирякова и студент РГРТУ Роман Фролов 
на одном из стендов ВЭФ в перерыве между дискуссиями

Студент СГЮА Никита Солдатов в пресс-центре монтирует 
ролик для информационных ресурсов Минобрнауки России

Студент ДВФУ Илья Быков снимает видеорепортаж 
на стендах Восточного экономического форума

Студентка ТОГУ Дарья Шепшелевич пишет  
текст для журнала «НОС» в пресс-центре

Генеральный директор АНО «Национальные приоритеты»
София Малявина дает интервью студентке  
НГТУ НЭТИ Ангелине Марченко

Замглавы Минобрнауки России Денис Секиринский на открытии карбонового  
полигона, снимает видеорепортаж с мероприятия студент ТОГУ Илья Большаков



Концентрация энергии  
и знаний: развитие вузов  
на Дальнем Востоке

Среди главных факторов, которые вли-
яют на успех университета, эксперты 
назвали кооперацию внутри макроре-
гионов и партнерство с ведущими вуза-
ми страны, взаимодействие с бизнесом, 
создание привлекательной для абиту-
риентов среды, а также повышенное 
внимание к информационной полити-
ке.

Заместитель Министра науки  
и высшего образования РФ Дми-
трий Афанасьев рассказал о програм-
мах, которые реализует ведомство 
с целью поддержки университетов  
по всей стране, включая и Дальний 
Восток. Среди подобных инициатив  
он выделил передовые инженерные 
школы, строительство кампусов миро-
вого уровня, платформу университет-
ского технологического предприни-
мательства. Еще одним инструментом, 
который способствует развитию вузов 
региона, стал проект «Приоритет 2030».  

Участники сессии «Высшее образование: какой Россия будет завтра», которая про-
шла в рамках ВЭФ, обсудили проблемы, с которыми сталкиваются вузы Дальнего Вос-
тока, а также способы их решения и достигнутые результаты.

«Необходимо сделать программу  
“Приоритет 2030. Дальний Восток” более 
открытой в целях привлечения боль-
шего количества вузов Дальневосточ-
ного региона», — подчеркнул Дмитрий  
Афанасьев.

Заместитель Министра РФ по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики Эльви-
ра Нургалиева отметила, что в регионе 
необходимо создавать условия, чтобы 
молодежь не хотела из него уезжать  
и продолжала работу по его разви-
тию. По мнению спикера, немало-
важную роль в этом играют вузы.  
«Университет — это один из ос-
новных институтов развития тер-
риторий, потому что это концен-
трация интеллекта, воли, энергии  
и знаний, который выпускает людей, 
способных трансформировать эконо-
мику Дальнего Востока», — отметила 
Эльвира Нургалиева.
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Ректор СВФУ им. М.К. Аммосова Анатолий Николаев, венчурный партнер фонда 
«Восход» Артур Мартиросов, заместитель гендиректора ПАО «Газпром нефть»  
Кирилл Кравченко, и.о. ректора СахГУ Александр Самардак, директор центра  
развития аграрного образования компании «Иннопрактика» Ирина Жукова



Эксперты также подчеркнули, что  
для развития системы высшего образо-
вания важен дифференцированный под-
ход к подготовке кадров: ориентироваться  
в этом вопросе стоит на потребности конкретного 
региона, его экономики и инфраструктуры, чтобы 
минимизировать недостаток специалистов.

Ректор Северо-Восточного федерально-
го университета имени М. К. Аммосова Анато-
лий Николаев отметил важность создания меж-
вузовских кампусов. «Дальневосточные вузы 
начали понимать, что кампус — это не просто 
отдельный корпус для университета, а проект, 
направленный на развитие региона. Поэто-
му университеты начали все больше работать  
в этом направлении», — подчеркнул Анатолий 
Николаев.

Участники дискуссии указали на то, что 
сотрудничество университетов и бизнеса  
является важной частью развития программы  
«Приоритет 2030», о которой шла речь в ходе 
дискуссии. Основой для этого служит двусторон-
нее сотрудничество: крупные компании создают  
научные группы и проводят стажировки, благода-
ря чему становится возможной более эффектив-
ная подготовка студентов.

Дарья Шепшелевич, ТОГУ
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Студентка ТОГУ Дарья Шепшелевич слушает дискуссию, 
чтобы подготовить с нее материал для журнала «НОС»

Директор центра развития аграрного образования 
компании «Иннопрактика» Ирина Жукова

Эксперты сходятся в том, что основа любого 
вуза — это люди, человеческий капитал. Поэтому 
важно работать над тем, чтобы увеличивать про-
фессиональный рост студенческих научных ко-
манд.

«Перед университетами Дальнего Востока сто-
ит большая задача: увеличение численности сту-
дентов, исследовательских групп, объема науч-
но-исследовательских и опытно-конструкторских 
работ в два раза к 2030 году. Это невозможно без 
комплексной трансформации внутри вузов», — 
отметила директор центра развития аграрного 
образования компании «Иннопрактика» Ирина 
Жукова. Поэтому, по словам эксперта, необходи-
мо, чтобы программа развития «Приоритет 2030» 
стала частью работы каждого преподавателя.



Дискуссии на стенде  
Минобрнауки России

главное

На несколько дней ВЭФ стенд Минобрнауки России стал точкой притяжения для экс-
пертов в сфере исследований и разработок и представителей государственной и ре-
гиональной власти. Что обсуждали и о чем договаривались гости стенда — участники 
дискуссий и подписаний? Собрали для вас главное в нашем материале.

На дискуссии «Образовательные кон-
сорциумы как поставщики кадров  
для реализации стратегии технологи-
ческого суверенитета РФ» собрались 
замглавы Минобрнауки России Ольга  
Петрова, представители государствен-
ных компаний и аналитических центров. 
Выступающие обсудили, почему объеди-
нение в консорциум с вузом может быть 
привлекательно для бизнеса и как удер-
живать кадры в регионах.

На дискуссии «Научные бизнес-проекты:  
паритетное партнерство» представители 
РАН, российских вузов и научных органи-
заций обсудили актуальные тенденции  
в науке и международном научном сотруд-
ничестве. Участники подняли вопросы осво-
ения космоса и океана, «поворота на Восток», 
цифровизации дальневосточных регионов  
и адаптации человека в Арктике.

На протяжении форума на стенде  
ведомства также проходили подписа-
ния соглашений о сотрудничестве. Эти  
документы закрепили договоренности  
о совместной работе в сфере науки  
и высшего образования между россий-
скими вузами, правительствами регио-
нов, исследовательскими организация-
ми и индустриальными компаниями.

НОС: Восточный экономический форум

главное
10



главное

В ходе дискуссии «Россия — Азия: разви-
тие на основе доверия» представители 
Индии, Китая и Индонезии встретились 
с ректорами российских университетов. 
Участники затронули вопросы сотруд-
ничества в сфере высшего образования,  
науки и экономики, особенно подчеркнув 
перспективы взаимодействия в Арктике  
и на Дальнем Востоке.

На круглом столе «Сохраняя баланс: техно-
логии и практики в борьбе с изменением 
климата» представители вузов, научных 
организаций и промышленных компаний 
обсудили опыт дальневосточных предпри-
ятий в этой сфере, а также потенциал уни-
верситетов по разработке проектов, по-
священных проблеме изменения климата.

Дискуссия «Перспективы развития ком-
пьютерного спорта и игровой инду-
стрии в России и на Дальнем Востоке» 
собрала представителей Минобрнауки 
России, российских вузов и спортивных  
организаций. Эксперты обсудили, может  
ли Дальневосточный регион стать цен-
тром развития этого направления в стране  
и в мире.

главное

Владивосток, 10−13 сентября 2023 г.

Особые дискуссии проходили на стен-
де Минобрнауки России по утрам, до на-
чала деловой программы: именно здесь  
активисты СМЦ собирались на ежеднев-
ные планерки, чтобы обсудить предсто-
ящую работу, распределить задачи и, ко-
нечно, поделиться своими впечатлениями 
от форума.

главное
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Запрос на искренность  
и открытый диалог

Как воспитывать будущее поколение в условиях сложной геополитической об-
становки и как помочь им сохранить историческую память? Эти и другие вопросы 
воспитательной работы обсудили в рамках ВЭФ участники панельной дискуссии  
«Школьники и студенты. Вместе со страной».
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Заместитель полномочного представителя Президента РФ  
в ДФО Григорий Куранов, замглавы Минобрнауки России Ольга Петрова,  
заместитель председателя правительства Камчатского края Александра  
Лебедева, студент ДВФУ Владимир Михалев

Эксперты подчеркнули, что общество 
меняется и вместе с этим должны транс-
формироваться подходы к образованию  
и воспитанию. По мнению замглавы  
Минобрнауки России Ольги Петровой,  
сегодня у студентов выражен запрос  
на искренность, на открытый диалог, они 
задают вопросы и готовы слышать отве-
ты. Представитель ведомства рассказа-
ла, что с этого учебного года в вузах рас-
ширен курс истории для непрофильных 
направлений подготовки и создан но-
вый курс «Основы российской государ-
ственности». Среди нововведений в уни-
верситетской программе также можно  
выделить модули «Обучение служением»,  
в рамках которых учащимся вузов показы-
вают, как студенты могут помогать стране  
в работе над социально значимыми про-
ектами.

«Нам нужно воспитать и выпустить неравнодушно-
го гражданина. Наши главные цели — это вовлечь ре-
бят, показывая ценный результат от проделанной ими же 
работы, и дать им понимание, что они имеют значение  
и решают те задачи, которые ставятся перед государством.  
Это очень значимо для суверенитета страны», — подчеркнула  
Ольга Петрова.

Участники дискуссии также уделили внимание проблеме 
«бесшовного перехода», когда ребенок переходит из одной 
воспитательной среды в другую. Чтобы для молодого чело-
века этот процесс проходил легче, в университетах сегод-
ня работают проректоры по воспитательной работе. Меро-
приятия, которые они проводят, основываются в том числе  
и на ценностях Основ государственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, закрепленных соответствующим указом 
Президента РФ.

Софья Сибирякова, УГНТУ



Запрос на искренность  
и открытый диалог

На стенде Минобрнауки России в рам-
ках ВЭФ прошла дискуссия «Передовые ин-
женерные школы в фарватере социально- 
экономического развития Дальнего Востока  
и Арктики». Эксперты обсудили эффективность  
проекта, подвели его промежуточные итоги и опре-
делили задачи, которые предстоит решить в бли-
жайшем будущем. 

Передовые инженерные школы — один из ин-
струментов модернизации российской экономики 
и ее перевода на инновационный путь развития. 
Проект стартовал осенью 2022 года. Тогда свою ра-
боту начали 30 передовых инженерных школ в пар-
тнерстве с высокотехнологичными российскими 
компаниями. Их ключевой задачей стала подготов-
ка кадров, способных создавать новые технологии  
и в будущем возглавлять прорывные проекты.

 

Как отметил руководитель «Социоцен-
тра» Андрей Келлер, школы оказались 
востребованными среди индустриаль-
ных партнеров. В течение года компании 
не только брали на себя обязательства  
по финансированию исследований,  
но и поддерживали программы для даль-
нейшего развития инженерных школ. 
Эксперт также добавил, что проект может 
стать драйвером технологического разви-
тия регионов. 

Участники дискуссии рассказали о том, 
что проект будет расширять свою геогра-
фию и объединять еще больше студентов 
из разных регионов. С начала 2024 года  
он охватит 40 передовых инженерных 
школ. Уже сейчас объявлен конкурс-
ный отбор для вузов, который продлится  
до середины октября.

Ангелина Марченко,  
НГТУ НЭТИ

Передовые  
инженерные  
школы — драйвер 
технологического 
развития регионов

профессор, доктор технических наук,
руководитель ФГАНУ «Социоцентр»

Андрей Келлер
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Студентка УГНТУ Софья Сибирякова и студент ДВФУ  
Вячеслав Сухарев в очках виртуальной реальности  
осматривают музей аэростроения

Студентки УГНТУ и СФУ Софья Сибирякова  
и Софья Никитич выбирают лучшие снимки  
для Telegram-канала «НОС»

Софья Сибирякова, УГНТУ



Одной из главных тем стало объявлен-
ное Президентом РФ Десятилетие науки  
и технологий, которое продлится в стране 
до 2031 года.

«У Десятилетия науки и технологий 
есть три основные задачи: привлечение  
талантливой молодежи в науку, ори-
ентация исследователей на ре-
шение более прикладных задач  
и формирование общего информацион-
ного фона, который положительно вли-
яет на идеологию одобрения выбора  
занятия наукой со стороны общества», — 
отметил замглавы Минобрнауки России 
Денис Секиринский.

Для достижения этих целей в том чис-
ле был запущен федеральный проект  
«Популяризация науки и технологий»

 По мнению замглавы ведомства, необходи-
мо добиться того, чтобы широкая обществен-
ность знала имена современных российских 
ученых, потому что наука — это в первую оче-
редь люди, с которых хочется брать пример.

Помимо этого, была подчеркнута важность 
создания позитивного имиджа трудоустрой-
ства выпускников вузов на научные позиции. 
Это напрямую повлияет на мотивацию школь-
ников в выборе научных специальностей для 
поступления в университет, поскольку одним  
из главных вопросов для большинства абиту-
риентов является будущее место работы.

По мнению вице-президента РАН  
Степана Калмыкова, необходима системная 
практическая работа в базовых школах Россий-
ской академии наук для погружения учащихся 
в процесс научной деятельности: экскурсии  
в университеты, проектная работа и т. д.

В завершение дискуссии эксперты  
сошлись во мнении, что ведущую роль в попу-
ляризации науки играют медиа, и сегодня для 
привлечения внимания аудитории необходи-
мо учитывать особенности различных форма-
тов и жанров.

Дарья Шепшелевич, ТОГУ

Заместитель Министра науки 
и высшего образования РФ

Популяризация науки  
в России: главные векторы

Сессия «Как мы поддерживаем популяри-
зацию науки в России» прошла в первый 
день ВЭФ на стенде Минобрнауки Рос-
сии. Спикеры обсудили способы и форма-
ты продвижения науки среди молодежи, 
освещение исследовательских тем в ме-
диа, грантовую поддержку авторов научно- 
популярного контента и привлечение 
школьников и студентов в сферу исследова-
ний и разработок.

Денис Секиринский
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691.9 млн руб. 
бюджет федпроекта 
в 2023 году

16.9 млн человек 
станут участниками 
мероприятий 

18 
научно-популярных  
мероприятий

26 
проектов по созданию  
научно- 
просветительского  
контента

2.6 тыс. 
уникальных информацион-
ных материалов о науке 
и технологиях

44 млн  
просмотров 
контента



Дарья Шепшелевич, ТОГУ

Популяризация науки  
в России: главные векторы На ВЭФ работает много профессиональных журналистов: репортеров, телеведущих, ре-

дакторов и продюсеров. Мы попросили опытных коллег дать советы для начинающих 
медийщиков и рассказать нам, как проложить свой карьерный путь в журналистике.

Секреты мастерства
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«Читайте, читайте и еще раз читайте. Учите языки и еще раз читайте. 
Чем больше будет багаж ваших знаний, тем лучше вы себя проявите. 
Всегда смотрите на все свежим взглядом, ведь мир очень интересен. 
Подмечайте детали. И тогда в тех профессиях, которые вы выбрали, 
все обязательно получится».

заместитель председателя Комитета Государственной Думы РФ по 
информационной политике, информационным технологиям и связи; 
ведущий на телеканале «Россия 1»

Евгений Попов

«Сохраняйте оптимизм, будьте добродушны при общении со спикером. 
Занимайтесь в журналистике любимым делом, посвящайте ему все свое 
свободное время, при этом старайтесь не замыкаться в одной сфере  
или отрасли. Стоит интересоваться разными направлениями, включая 
бизнес, экономику, нефть. Расширяйте свои границы познания».

специальный корреспондент «ТАСС»
Андрей Карташов

«Хорошо готовьтесь, изучайте не только нужную вам тему, но и те, которые 
косвенно к ней относятся. Не переживайте, не волнуйтесь. Всегда оста-
вайтесь в новостной повестке. Не страшно, если вы предлагаете много  
новостей, — через месяц работы вы поймете, какие новости проходят  
отбор, а какие нет».

редактор китайской службы вещания «РТ»
Светлана Черняева

«Самое главное — это практика. Чем больше практики, тем лучше. 
Журналист — это не профессия, а призвание. Чем больше вы практи-
куетесь, работаете в СМИ, газетах, на телевидении, тем больше появ-
ляется опыта. Я советую больше времени проводить в полях, потому  
что понять, что такое журналистика, можно только через общение  
с людьми, в командировках, на таких событиях, как Восточный экономи-
ческий форум».

ведущий на телеканале «Россия 24»
Антон Борисов

«Самое главное — любить то, чем ты занимаешься, хотеть и желать рабо-
тать в СМИ. Не бояться работать, идти стажироваться. Звонить в издания  
с просьбой взять на стажировку и набираться опыта».

ведущая на телеканале «РБК»
Анна Заброда
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Активисты СМЦ обсуждают видеоролик  
для агрегатора студенческих СМИ «НОС»
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Студентка НГТУ НЭТИ Ангелина Марченко на одном из стендов 
ВЭФ готовится снимать обзор на раздаточный материал

Ректор ТОГУ Юрий Марфин дает интервью студенту своего 
вуза Илье Большакову на стенде Минобрнауки России

Студент ДВФУ Вячеслав Сухарев готовит фоторепортаж 
на выставке «Улица Дальнего Востока»
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Студент СГЮА Никита Солдатов снимает видеорепортаж 
с открытия Дальневосточного карбонового полигона

Студент ВГУ Даниил Сопин готовит вертикальное видео  
на одной из дискуссий на стенде Минобрнауки России

Студентка ДВФУ Анастасия Крестинина готовит материал  
по итогам одной из дискуссий для печатного журнала «НОС»

Студентка МГУ имени М.В. Ломоносова Ангелина Евстратова 
выбирает локации для креативных фотосъемок

Студентка ДВФУ Софья Дударева обрабатывает фотографии  
на стенде Минобрнауки России в перерыве между съемками



Ученые в приоритете
Участники панельной дискуссии  
«Приоритет 2030. Дальний Восток»  
на стенде Минобрнауки России обсуди-
ли итоги первого года реализации про-
граммы на базе дальневосточных уни-
верситетов, а также наметили ключевые 
векторы развития. Как проект повлиял 
на студентов, которые учатся в универси-
тетах-участниках? Разбираемся вместе  
с одной из активисток СМЦ — студенткой 
ДВФУ Анастасией Крестининой.

«Приоритет 2030» — программа стратегического ака-
демического лидерства российских вузов, стартовавшая 
в 2021 году. К 2030 году в рамках проекта планирует-
ся сформировать в России более 100 прогрессивных 
современных университетов, которые смогут стать 
центрами научно-технологического и социально- 
экономического развития страны.

В 2022 году в программе выделили отдельный даль-
невосточный трек, чтобы обеспечить подготовку кадров 
для экономики макрорегиона и ускорить развитие на-
учно-образовательной среды в Дальневосточном феде-
ральном округе. К треку присоединились 12 вузов, вклю-
чая и Дальневосточный федеральный университет. 

ДВФУ, традиционно принимающий  на своей пло-
щадке Восточный экономический форум, сначала стал 
участником базовой и специальной части гранта «Тер-
риториальное и отраслевое лидерство», а год спустя 
попал и в выделенный отдельно дальневосточный 
трек. В рамках программы университет главным обра-
зом развивает направления, связанные с цифровиза-
цией, высокотехнологичным инжинирингом, изучени-
ем мирового океана, физикой и материаловедением,  
а также науками о жизни. 

«Я учусь на журналиста, поэтому, 
возможно, на моей учебе “Приоритет” 
отражается не так заметно. Но могу ска-
зать, что студенты всех направлений от-
мечают, как ДВФУ растет и развивается. 
В его структуру внедряются программы 
дополнительного образования, среди 
которых, например, цифровые кафе-
дры», — рассказывает студент ДВФУ Ге-
оргий Батаев.

Также всего за несколько 
дней до старта ВЭФ-2023 в ДВФУ  
открылись четыре новые лабора-
тории для прикладных исследова-
ний в области медицины, морской 
биологии, машинного обучения  
и выявления биологически активных 
соединений. Так что за молодых ученых 
можно быть спокойными: мы видим,  
что они точно в приоритете. 

Руководитель «Социоцентра» Андрей 
Келлер, заместитель председателя  
правительства Камчатского края  
Александра Лебедева, директор  
департамента развития трудовых  
ресурсов АО «КРДВ» Юрий Прохоров
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Анастасия Крестинина, ДВФУ

приоритет
2030



Руководитель «Социоцентра» Андрей 
Келлер, заместитель председателя  
правительства Камчатского края  
Александра Лебедева, директор  
департамента развития трудовых  
ресурсов АО «КРДВ» Юрий Прохоров

Каждый день проживайте по максимуму: 
Ольга Петрова встретилась  
с представителями студенческих СМИ
На полях ВЭФ состоялась встреча активистов студенческого Медиацентра Минобрнауки России  
с заместителем Министра науки и высшего образования РФ Ольгой Петровой. Ребята обсудили  
со спикером популяризацию науки, наставничество, Всемирный фестиваль молодежи, который 
пройдет в следующем году, и, конечно же, поговорили о личном.

Про популяризацию науки:
«Сегодня работа по привлечению мо-

лодежи в науку ведется на очень высо-
ком уровне и в разных направлениях. 
Это и Кванториумы, и Дома научной кол-
лаборации на базе вузов — в ДВФУ как 
раз есть и очень успешно работает такая 
структура — и  научный трек «Движе-
ния Первых», и лекции ученых. В школах 
учащиеся начинают делать свои первые 
научные проекты уже с 8 класса. Мы по-
нимаем: для того, чтобы у нас появился 
хороший абитуриент, нужно его подго-
товить, и один из способов — это инте-
грация в науку. С 2006 года проводится 
Фестиваль «Наука 0+», который знако-
мит с успехами науки, как мировой, так  
и отечественной. Он помогает из первых 
уст узнать, что происходит на переднем 
крае исследований. А девиз Фестиваля 
науки  — «Прикоснись к науке!». Очень 
часто такие касания позволяют зажечь 
ту самую искорку, которая и приведет 
обучающегося в науку».

Про наставничество:
«Всегда важно иметь наставника. Я до сих пор про-

должаю общаться со своим главным наставником. Когда 
возникают какие-то сомнения — нужно поговорить и по-
просить совета. Но это не значит, что вы должны все вы-
полнять, что вам скажут. Это ваша жизнь, и принимать ре-
шения только вам».

Про Всероссийский фестиваль молодежи:
«Нашими гостями будут иностранцы, и нам предстоит 

влюбить их в Россию. Планируются и культурные, и науч-
ные, и экологические, и спортивные мероприятия. Потом 
участники отправятся в регионы страны, и начнется фе-
стиваль «Действуй».

О том, как сохранять позитивный настрой:
«Учитесь искать счастье в мелочах. Смотреть на закат 

или рассвет, как поют птицы вокруг. Это помогает настро-
иться на волну, которая поможет преодолеть все в даль-
нейшем. Я всегда говорила своим студентам: каждый день 
проживайте по максимуму! Потому что нам дан только 
один день, завтра будет совершенно другой. Создавайте 
себя сейчас, не откладывайте жизнь на потом».
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Анастасия Крестинина, ДВФУ

Мария Наумова, ДГТУ2030



Многонациональный  
Дальний Восток
ВЭФ — это отличный повод ближе познакомиться с историей и культурой восточного рубежа нашей 
страны. Мы узнали, какие коренные малочисленные народы проживают в Дальневосточном феде-
ральном округе, и составили облако слов: чем больше численность народа, тем больше его название.

Подготовлено на основе Всероссийской переписи населения  
2020 года и Единого перечня коренных малочисленных народов РФ

Сказки народов Дальнего Востока

Каждый из народов хранит опыт своих предков  
в многочисленных сказаниях и легендах, которые пере-
даются из поколения в поколение. Предлагаем и вам 
прикоснуться к нематериальному наследию корен-
ных народов Дальнего Востока, чьи народные сказки  
мы собрали в нашем плейлисте. Переходите по ссылке  
и слушайте истории про ворона и кита, охотника  
и тигра, красавицу Айогу и маленького Уняны.
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Подготовлено на основе Всероссийской переписи населения  
2020 года и Единого перечня коренных малочисленных народов РФ

Сказки народов Дальнего Востока
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Активисты СМЦ слушают национальную музыку  
на стенде Чукотского автономного округа

Студент НИУ «МЭИ» Владимир Поздняков и студент РГРТУ 
Роман Фролов перед соревнованиями по мас-рестлингу — 
традиционному для северных народов виду спорта,  
заключающемся в перетягивании палки

Студентка ДГТУ Мария Наумова на стенде Республики Саха 
примеряет якутские национальные украшения,  
серьги-стерхи и головной убор «бастына»

Представительница стенда Забайкальского края  
знакомит студентку СФУ Софью Никитич с национальным 
музыкальным инструментом «монгольская шанза» 

Активисты СМЦ на мастер-классе по добыче  
золота на стенде Магаданской области



Вулканы, ледники и петроглифы
Достопримечательности  
Дальнего Востока

«Я бы хотела посетить Долину вулканов, ко-
торую также называют Падью Хигол. В этом  
месте несколько тысяч лет назад струились 
реки лавы. Из Красноярского края, где я живу, 
туда добираться быстрее, чем до Камчатки, 
так что для знакомства с вулканами это место 
прекрасно подойдет».

Софья Никитич,  
СФУ

Владимир Поздняков,  
НИУ «МЭИ»

«Я слышал про место, где я как начинающий 
фотограф мог бы сделать крутые снимки, как 
посреди летнего пейзажа раскинулся на-
стоящий ледник. А точнее, ледник Булуус в 
Якутии. Его иногда не может растопить даже 
жаркое якутское солнце. В июне-июле он, ко-
нечно, подтаивает, в нем появляются прота-
лины, но основная масса льда может продер-
жаться нетронутой все лето».

Падь Хигол  
Республика Бурятия

Ледник Булуус  
Республика Саха (Якутия)
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Ледник Булуус
Источник: Татьяна Гасич, Shutterstock

Падь Хигол 
Источник: Анна Аникина, Shutterstock



Вулканы, ледники и петроглифы
Достопримечательности  
Дальнего Востока

Вид на Авачинский залив, Камчатка
Источник: @Kostya, Freepic

После ВЭФ мы серьезно заинтересовались путешествиями на Дальний Восток,  
но куда стоит поехать в первую очередь? Студенты, которые учатся и живут в ДФО, 
подсказали нам, где расположены главные достопримечательности этого уди-
вительного региона, а мы узнали у наших активистов, куда бы они хотели поехать 
в первую очередь.

«В первую очередь я бы хотел добраться 
до Долины гейзеров на Камчатке. Думаю, 
в этом месте у меня получились бы отлич-
ные видео! Это небольшой каньон, в кото-
ром из-под земли бьют фонтаны горячей 
воды, каждый со своей периодичностью. 
Самый большой из гейзеров, Великан,  
выбрасывает горячую струю на высоту  
более 40 метров — кадр будет захватываю-
щий!»

«Мне интересна история различных наро-
дов, поэтому я бы с удовольствием посе-
тила поселение Сикачи-Алян. Там распо-
ложилось целое собрание петроглифов, 
изображающих животных, сцены охоты и 
шаманские маски. Мне кажется, это место 
уникально и достойно того, чтобы туда съез-
дить и рассказать о нем в нашем студенче-
ском СМИ».

Долина гейзеров  
Камчатский край

Петроглифы 
Сикачи-Аляна 
Республика Бурятия
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Долина гейзеров
Источник: @bborriss.67, Freepic

Петроглифы Сикачи-Аляна
Источник: Екатерина Белякина, Shutterstock

Ангелина Марченко,  
НГТУ НЭТИ

Илья Большаков,  
ТОГУ



авторскую программу  
о путешествиях:  
от идеи до эфира

Одной из ключевых стала тема  
наставничества. Замглавы Минобрнауки 
России Ольга Петрова рассказала о том,  
что у проекта «Женщины: Школа настав-
ничества» в 2024 году появится новый 
дальневосточный трек. Его участницами 
станут студентки вузов Дальнего Востока,  
а среди наставниц — женщины-лидеры,  
чья деятельность связана с развитием 
макрорегиона. «От девушек, обучаю-
щихся в вузах Дальнего Востока, появил-
ся запрос о том, как построить успеш-
ную карьеру и в целом начать свой путь 
в профессии. Мы поняли, что правиль-
нее будет предложить им в качестве 
наставниц женщин-лидеров, живущих 
и работающих на Дальнем Востоке. 
Сейчас мы ведем проработку проекта, 
договариваемся с будущими настав-
ницами и скоро начнем сбор заявок от 
участниц. Думаю, что после нового года 
новый трек начнет работать», — сказала 
заместитель Министра. С некоторыми из 
наставниц нам уже удалось пообщаться. 
 

Замминистра, ученый, ректор, 
журналист: у кого мы взяли 
интервью?

Стенд Минобрнауки России на Восточном экономическом форуме ежедневно привлекал слуша-
телей насыщенной и разнообразной программой. Дискуссии, сессии, подписания соглашений —  
и это далеко не все. На стенде работала зона интервью. Здесь активисты студенческого Медиа-
центра общались с известными журналистами, учеными и популяризаторами науки.

Первый заместитель главного директора «Аргу-
менты и факты» Марина Мишункина и ректор Вла-
дивостокского государственного университета 
Татьяна Терентьева рассказали о том, как они уже се-
годня работают со своими студентками-подопечны-
ми и какие проекты реализовывают вместе с ними.  

Еще одной важной темой стала популяризация на-
уки. Об этом поговорили со Степаном Калмыковым, 
вице-президентом Российской академии наук. Уче-
ный отметил важность коммуникации университетов 
с институтами РАН и студентов с администрацией ву-
зов. Это, по его мнению, поможет вывести подготов-
ку научно-популярных материалов на новый уровень. 
Также, по мнению эксперта, вовлекать в науку стоит 
с самого раннего возраста. Для этого создаются  ба-
зовые школы РАН. В проекте участвуют более 100 об-
щеобразовательных школ, на базе которых особое 
внимание уделяется выявлению и обучению талант-
ливых детей, их ориентации на построение успеш-
ной карьеры в области науки и высоких технологий.  

Обсудили также развитие вузов на Дальнем Вос-
токе. Ректор Тихоокеанского государственного уни-
верситета Юрий Марфин в интервью  рассказал  
о важности развития Хабаровского межвузовско-
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Студентка УГНТУ Софья Сибирякова берет интервью у заместителя 
Министра науки и высшего образования РФ Ольги Петровой



авторскую программу  
о путешествиях:  
от идеи до эфира

го кампуса для региона и страны. Новый кампус 
мирового уровня позволит перезагрузить си-
стему высшего образования в регионе и идти 
опережающими темпами. По его словам, сегод-
ня важно создать новые образовательные про-
граммы,привлечь студентов из других регионов  
и стран. В качестве главных направлений для раз-
вития науки в Хабаровском крае Юрий Марфин 
выделил горное дело, исследования в сфере лес-
ного комплекса и пищевой безопасности. 

Проректор по дополнительному образованию 
ДВФУ Михаил Кривопал и управляющий дирек-
тор Департамента координации и анализа биз-
неса банка ВТБ Екатерина Киселева рассказа-
ли о взаимодействии вузов и бизнес-партнеров  
на примере сотрудничества ДВФУ и ВТБ. По сло-
вам спикеров, существует несколько векторов: 
финансирование образовательных учреждений, 
обмен опытом, работа со школьниками, развитие 
гибридных форматов обучения.

Зона интервью на стенде Минобрнауки  
России стала одной из ключевых точек притяже-
ния экспертов в сфере науки и высшего образо-
вания. Если хотите узнать об интервью подробнее 
или ознакомиться с ними полностью, перевора-
чивайте на последнюю страницу и сканируйте 
QR-код на трансляцию. 

Ангелина Евстратова,  
МГУ имени М.В. Ломоносова

Владивосток, 10−13 сентября 2023 г.
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Степан Калмыков, вице-президент Российской академии наук, 
дает интервью студентке ДВФУ Анастасии Крестининой

Проректор по дополнительному образованию ДВФУ Михаил 
Кривопал и управляющий директор Департамента координации 
и анализа бизнеса банка ВТБ Екатерина Киселева дают интервью
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В рамках ВЭФ состоялся круглый 
стол с активистами студенческих 
СМИ, которые работали на форуме  
в составе объединенного пресс-центра.  
Мы попросили ребят рассказать  
об их медиа, которые они развивают  
в своих вузах по всей стране  —  от Москвы  
до Владивостока. Экспертами круглого стола 
выступили вице-президент РАН Степан 
Калмыков, первый заместитель генерального 
директора АО «Аргументы и факты» Марина 
Мишункина, координатор студенческого 
Медиацентра Минобрнауки России Ольга 
Сорокина и главный редактор агрегатора 
студенческих СМИ «НОС» Наталья Осипова.

В У!Медиа мы создаем фото- и видеоконтент о молодежных 
и студенческих мероприятиях в Рязанской области,  
а также публикуем материалы, полезные начинающим 
медиаспециалистам. Наша целевая аудитория — это 
студенты РГРТУ и жители Рязанской области.

The Дайджест ДВФУ — это проект нашей телестудии FEFU.
TV. Мы рассказываем о событиях, которые происходят  
в нашем кампусе и за его пределами. Но у нас есть  
не только новости: подкасты, влоги о путешествиях, 
интервью, развлекательные шоу и научпоп — мы снимаем 
все!

Наше молодежное медиа посвящено университетской 
жизни и всем, кто ее наполняет. Семья «The Шаттл» 
состоит из творческих людей, среди которых фотографы,  
дизайнеры, архитекторы, японисты, энергетики, 
путешественники, строители, журналисты, издатели 
и другие энтузиасты, которые видят свое призвание  
в искреннем исследовании окружающего нас мира.

«Мыслете медиа» — это молодежное объединение 
медийщиков, которые не боятся новых вызовов. Кроме 
работы в соцсетях и освещения мероприятий, наши 
активисты занимаются продюсированием и созданием 
журнала «Плюс один», снимают репортажи для 
университетского «ДГТУ ТВ», принимают участие в работе 
Студенческого Медиацентра Минобрнауки России.

Пишем, снимаем  
и рассказываем

У!Медиа  
РГРТУ

The Дайджест 
ДВФУ

The Шаттл 
ДВФУ

Мыслете медиа 
ДГТУ

На телеканале «Моховая, 9» студенты 
журфака МГУ учатся снимать репортажи 
и документальные фильмы, брать 
интервью и профессионально работать  
с камерой. Видеоконтент — наша основная 
специализация, но также мы ведем 
социальные сети, где рассказываем  
о новостях в сфере медиа и популяризируем 
науку.

Медиапарк СФУ — это студенческая 
организация, которая помогает пресс-
службе в освещении всех событий вуза 
в официальных пабликах. Мы создаем 
интересный молодежный контент  
и постоянно улучшаем свои навыки, чтобы 
информационное пространство нашего 
университета становилось еще креативнее  
и богаче.

Fefuphoto — студенческая организация, 
собравшая вместе талантливых фотографов 
на площадке Дальневосточного 
федерального университета. С 2014 года 
наша команда занимается освещением 
мероприятий различного масштаба, 
сохраняя в памяти яркие события и нашего 
вуза, и всего Владивостока.

Моховая, 9  
МГУ имени М.В. Ломоносова

Медиапарк СФУ 

Fefuphoto  
ДВФУ



Мыслете медиа 
ДГТУ
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Наш Студенческий медиацентр освещает  
все события в вузе и создает контент для студентов 
и преподавателей. Это сообщество выросло  
из любви активных ребят технического 
университета к медиа и журналистике. Медиацентр 
разрушил стереотип о том, что инженеры-
энергетики не могут заниматься творчеством  
и работать в сфере СМИ.

Студенческий  
медиацентр НИУ «МЭИ» 

В этом году наш медиацентр отпраздновал 
юбилей —  10 лет. За это время его участники 
выиграли девять грантов на общую сумму 
более 5 млн рублей, а также десятки наград 
всероссийского уровня. Сегодня наша 
команда создает контент в самых разных 
жанрах и форматах: теле- и фоторепортажи, 
документальные фильмы, музыкальные клипы  
и даже учебные онлайн-курсы.

SM Production  
СГЮА

Мы освещаем мероприятия в live-формате, 
представляем Нефтяной на фестивалях, наполняем 
соцсети вуза. NEFTYMEDIA создает условия 
для самореализации студентов в медиасфере, 
повышает сплоченность ребят и преподавателей,  
а еще всегда выступает за воплощение молодежных 
инициатив в реальность.

NEFTYMEDIA  
УГНТУ

Участники «ЕЖмедиа» создают контент о событиях 
в университете и Новосибирске, снимают 
собственные туристические шоу, пишут статьи  
и объединяют вокруг себя активных студентов. 
Наш контент будет интересен не только студенту 
НГТУ НЭТИ, но и любому молодому и активному 
жителю города.

ЕЖмедиа  
НГТУ НЭТИ

Мы делаем все, чтобы как можно больше людей 
узнали об интересной, насыщенной событиями 
и возможностями жизни в ТОГУ. Для этого  
у нас есть сообщество VK, Telegram-канал и сайт.  
С нами работают и профессиональные медийщики,  
и начинающие ребята, которых мы обучаем. 
Контент TOGULIFE привлекает не только студентов, 
но и абитуриентов и других хабаровчан.

TOGULIFE  
ТОГУ

Студенческое медиа ВГУ развивается под 
крылом нашей пресс-службы, которая помогает 
студентам в улучшении навыков и создании 
контента. На площадке ВГУ опытные журналисты 
и начинающие медийщики обмениваются опытом 
и вместе работают над развитием медиа для всех 
студенческих организаций от РСО до спортивных 
команд.

Пресс-служба ВГУ

Первый заместитель генерального директора АО «Аргументы  
и факты» Марина Мишункина и вице-президент РАН  
Степан Калмыков слушают презентации студенческих СМИ

Студент ВГУ Даниил Сопин рассказывает о взаимодействии  
студентов-медийщиков и пресс-службы в его вузе

Студенты ТОГУ Илья Большаков и Дарья Шепшелевич  
рассказывают экспертному жюри про издание TOGULIFE



Впечатления участников 
СМЦ на ВЭФ

Работа в команде с другими журнали-
стами на ВЭФ помогает создавать кру-
той контент, обмениваться опытом, про-
качивать свои навыки. Эта неделя стала  
незабываемой для нас всех! Помимо это-
го, я ценю этот форум за новых знакомых  
и друзей, с которыми мы сможем работать 
вместе над крутыми и масштабными про-
ектами.

Илья Большаков, ТОГУ,  
Журналистика, 3-й курс

В составе нашего студСМИ я уже два года 
активно участвую в мероприятиях нашего 
университета и города. Еще одним важ-
ным достижением для меня стало участие 
в ВЭФ-2023, который стал для нас местом 
масштабной и продуктивной работы. 
Уверен, что приобретенные знакомства  
и опыт еще пригодятся мне в будущем.

Илья Быков, ДВФУ,  
История России и АТР, 3-й курс

Я учусь на юриста, но уже более 5 лет  
увлекаюсь фотографией. Я очень рада, 
что, несмотря на выбор специальности, 
могу и дальше развиваться в медиасфере.  
Для меня это первое мероприятие такого 
масштаба, колоссальный опыт и, конеч-
но, пополнение портфолио и получение  
новых навыков в репортажной съемке. 

Софья Никитич, СФУ,  
Юриспруденция, 2-й курс

Я учусь на программиста, а в студенческом 
СМИ стал развиваться в роли фотографа. 
Я впервые попал на такое крупное меро-
приятие, и для меня это шанс показать 
свой опыт и получить новые впечатления 
и навыки. Нам определенно удалось кру-
то поработать, и это точно пригодится мне 
в дальнейшем.

Роман Фролов, РГРТУ, Фундаментальная информатика 
и информационные технологии, 2-й курс

Участие в ВЭФ дало мне бесценный опыт, 
новые знакомства и положительные эмо-
ции, которые останутся со мной на всю 
жизнь. Несмотря на то, что поступала  
я на специальность, не связанную с медиа,  
я рада, что опыт работы в нашем студен-
ческом СМИ дал мне такую возможность.

Мария Наумова, ДГТУ,  
Строительство, 2-й курс

Я увлеклась журналистикой с 1-го кур-
са бакалавриата, и на ВЭФ мне выпал 
шанс опробовать на практике накоплен-
ные за пять лет знания. Также это отлич-
ная возможность поработать в условиях  
повышенной ответственности, инте-
ресные кейсы, новые знакомства и пло-
дотворная работа в команде студентов  
со всей страны.

Анастасия Крестинина, ДВФУ, Европейские языки:  
коммуникация и лингвоаналитика, 2-й курс  
магистратуры

Я медийщик и экономист в энергетике. 
Можно ли совместить эти две профессии? 
Можно, и мы доказали это на ВЭФ-2023. 
Для меня это первая поездка такого мас-
штаба. Я, конечно, переживал, но эмоции 
и мотивация способны стереть все сомне-
ния и открыть дорогу новому опыту.

Владимир Поздняков, НИУ «МЭИ»,  
Экономика, 4-й курс
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Пару лет назад я начала заниматься фо-
тографией и освещать мероприятия 
нашего вуза, и сейчас мне выпал шанс 
принять участие в ВЭФ-2023. Для меня по-
сещение форума очень важно, поскольку  
это новый опыт, знакомства, а также воз-
можность улучшения навыков в репор-
тажной съемке.

Софья Дударева, ДВФУ,  
Политология, 2-й курс



Мне интересны масштабные проекты,  
в которых я могу проявить многозадач-
ность и креативность. Работа на ВЭФ  
стала для меня точкой роста, которая  
на последнем курсе мне просто необходи-
ма. Получив диплом, я хочу стать не просто 
бакалавром, а грамотным специалистом, 
и продолжить развивать медиасферу  
нашей страны.

Ангелина Марченко, НГТУ НЭТИ,  
Филология, 4-й курс

Работа в составе молодежного пресс-цен-
тра на ВЭФ — это невероятная возмож-
ность получить новый опыт, пообщаться 
с единомышленниками и создать множе-
ство крутого контента. И, что самое глав-
ное, это шанс бросить вызов самой себе  
и доказать, что я могу работать в этом  
невероятном темпе.

Дарья Шепшелевич, ТОГУ,  
Журналистика, 3-й курс

Я всегда хотела побывать на таком мас-
штабном форуме. Для меня ВЭФ — это 
возможность улучшить свои журналист-
ские навыки в сфере написания текстов. 
Также мероприятие дает возможность 
поработать в команде с новыми людьми, 
обменяться знаниями и опытом. 

Ангелина Евстратова, МГУ имени М. В. Ломоносова, 
Журналистика, 2-й курс

Нашей команде выпала возможность 
принять участие в ВЭФ-2023. Для меня 
это возможность попробовать себя в чем-
то новом, получить ценный опыт съемки 
мероприятия и поработать в команде  
вместе с другими участниками студенче-
ских СМИ.

Вячеслав Сухарев, ДВФУ,  
Информационная безопасность, 2-й курс

На ВЭФ мы с ребятами здорово сработа-
лись и подготовили много классных мате-
риалов для агрегатора студенческих СМИ 
«НОС» и ресурсов Минобрнауки России. 
Такие мероприятия, безусловно, дают сту-
дентам-медийщикам полезный опыт. Мы 
рады, что здесь ребята смогли познако-
миться с работой «в поле», а также стать 
авторами нашего издания.

Наталья Осипова, МГУ имени М.В. Ломоносова,  
главный редактор агрегатора студенческих СМИ «НОС»

Для меня это невероятная возможность 
получить новый опыт и отточить навы-
ки, за которую я благодарна своему вузу  
и Минобрнауки России. Несмотря  
на свою техническую специальность,  
мне нравится узнавать новое и транс-
лировать это в мир с помощью текстов,  
и ВЭФ — это отличный способ расширить 
кругозор.

Софья Сибирякова, УГНТУ, Машины и технология  
сварочного производства, 2-й курс магистратуры

Я был рад увидеть, как проходит настоль-
ко масштабное мероприятие, и поуча-
ствовать в освещении деятельности ВЭФ. 
Здесь собрались самые активные и пер-
спективные ребята, мои единомышлен-
ники. Для меня форум  — это возможность 
приобрести множество полезных навы-
ков, необходимых для дальнейшего раз-
вития в медиа.

Никита Солдатов, СГЮА, Судебная и прокурорская 
деятельность, 5-й курс

Я учусь на геолога, и для моей профессии 
поездки в дальние регионы — это не ред-
кость. Но это путешествие стало для меня 
особенным и подарило мне общение  
с новыми людьми, опыт работы на круп-
ном мероприятии и, конечно, знакомство  
с Владивостоком.

Даниил Сопин, ВГУ,  
Геология, 4-й курс
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Мост через бухту Золотой Рог во Владивостоке. 
Источник: Александр Хитров, Shutterstock
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Студентка СФУ Софья Никитич фотографирует студента 
РГРТУ Романа Фролова на набережной о. Русский

Студент ТОГУ Илья Большаков снимает видео  
на стенде Минобрнауки России

Студентка ДВФУ Софья Дударева снимает  
выставку «Улица Дальнего Востока»

Телеведущий Петр Марченко дает комментарий  
студенту НИУ «МЭИ» Владимиру Позднякову
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Студент ДВФУ Илья Быков рассказывает о медиацентре своего  
вуза на круглом столе с представителями студенческих СМИ

Активисты СМЦ Владимир Поздняков, Илья Быков  
и Ангелина Марченко готовят материалы в пресс-центре

Первый заместитель гендиректора АО «Аргументы и факты» 
Марина Мишункина проводит Мастерскую по производству 
контента для представителей студенческих СМИ

Директор Политехнического института ДВФУ Вячеслав  
Селезнев дает интервью студентке ДГТУ Марии Наумовой
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Студент РГРТУ Роман Фролов обрабатывает  
фотографии для журнала «НОС» в пресс-центре

Студентка МГУ имени М.В. Ломоносова Ангелина 
Евстратова с представителями форума «День сокола», 
который прошел в рамках ВЭФ

Студент СГЮА Никита Солдатов снимает видео  
для ресурсов Минобрнауки России

Активисты СМЦ Роман Фролов, Вячеслав Сухарев, Софья  
Сибирякова и главный редактор агрегатора «НОС» Наталья  
Осипова с представителями Республики Саха (Якутия)

Студентка ДВФУ Софья Дударева и студентка СФУ  
Софья Никитич на стенде авиакомпании «Аврора»
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Телеведущий канала «Россия 24» Антон Борисов дает  
комментарий студентке УГНТУ Софье Сибиряковой

Студент ВГУ Даниил Сопин в костюме  
полярника на стенде Минприроды России

Студентка ДВФУ Анастасия Крестинина и студентка  
ТОГУ Дарья Шепшелевич работают над текстами  
для журнала «НОС» в пресс-центре

Замминистра России по развитию Дальнего Востока  
и Арктики Эльвира Нургалиева и проректор ДВФУ  
Михаил Кривопал дают интервью студенту  
НИУ «МЭИ» Владимиру Позднякову



Выходим в онлайн: 
полезные ссылки

НОС НОС

Трансляции со стенда Минобрнауки России  
на ВЭФ-2023

Интервью  
с вице-президен-
том РАН  
Степаном  
Калмыковым

Интервью с ректо-
ром ТОГУ Юрием 
Марфиным

Интервью  
с первым  
заместителем 
гендиректора 
АО «Аргументы и 
Факты» Мариной  
Мишункиной

Интервью  
с ректором ВВГУ 
Татьяной  
Терентьевой
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НОС



НОС

Участники СМЦ  
на ВЭФ-2023

Большаков Илья 
ТОГУ

Быков Илья  
ДВФУ

Дударева Софья  
ДВФУ

Евстратова Ангелина  
МГУ имени М. В. Ломоносова

Крестинина Анастасия  
ДВФУ

Марченко Ангелина  
НГТУ НЭТИ

Наумова Мария  
ДГТУ

 
Никитич Софья  

СФУ 

Поздняков Владимир 
НИУ «МЭИ»

Сибирякова Софья 
УГНТУ

Сухарев Вячеслав 
ДВФУ

Солдатов Никита 
СГЮА

Сопин Даниил 
ВГУ

Фролов Роман 
РГРТУ
 
Шепшелевич Дарья
ТОГУ
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Студенческий Медиацентр Минобрнауки  
России создан Министерством науки  
и высшего образования РФ в 2021 году 
с целью предоставления возможностей  
для профессионального роста и развития 
представителей студенческих медиа.

В 2022 году по инициативе ведомства 
свою работу начал агрегатор студенческих 
СМИ «НОС: наука, образование, студенчество».  

Региональные площадки  
студенческого Медиацентра 
Минобрнауки России

Открылись в 2023 г. В плане на 2023–2024 гг.

Волгоградская область  
ВолгГТУ
Красноярский край  
СФУ
Новосибирская область  
НГТУ НЭТИ 
Приморский край  
ДВФУ
Псковская область 
ПсковГУ
Республика Мордовия   
МГУ им. Н.П. Огарёва
Ростовская область  
ДГТУ
Рязанская область  
РГРТУ
Санкт-Петербург  
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» им. В.И. Ульянова  
(Ленина)
Саратовская область  
СГЮА

Алтайский край
Астраханская область
Донецкая Народная Республика
Кемеровская область
Краснодарский край
Луганская Народная Республика
Москва
Мурманская область
Нижегородская область
Оренбургская область
Республика Башкортостан
Республика Крым
Республика Татарстан
Тюменская область
Челябинская область


